

Sostenibilidad Para Las Comunidades Negras

Illai Kenney

Georgia / Washington D.C

Desde muy joven, Illai Kenney comprendió la conexión entre la sostenibilidad y su identidad como mujer negra. Su madre, Felicia Davis, estaba trabajando en el campo de la sostenibilidad: a menudo traía a casa revistas del trabajo con artículos sobre el calentamiento global y el cambio climático. Illai estaba intrigada y siempre tenía curiosidad por saber más y encontrar formas de involucrarse para ayudar a remediar la situación. Pero en la escuela, cuando leyó sus libros de texto de ciencias, no encontró mucho sobre estos temas.

Illai estaba preocupada. Sabía que las comunidades negras como la suya son las más afectadas por el calentamiento global y el cambio climático. Y cuando era joven, estaba indignada de que el planeta, y su derecho a un futuro saludable y sostenible, se estaban arruinando por decisiones tomadas por una generación mayor desconectada de su realidad. "Seremos los más afectados por las decisiones que se tomen hoy", dijo. "Pero ¿qué recurso tenemos los niños? No podemos votar. No podemos postularnos para un cargo". Pensando en ello ahora, años después, dice: "Fue un descubrimiento desalentador".

Entonces, a los 12 años, Illai y sus amigos crearon la organización sin fines de lucro, Georgia Kids Against Pollution (KAP), para hacer algo al respecto. Quería ser un puente entre sus amigos y aquellos que estaban comprometidos con problemas sociales más visibles, como la violencia armada y el derecho al voto, que con el activismo ambiental.

Illai había crecido en torno a la organización comunitaria y había visto cómo protestar puede ayudar a la gente a hacer oír su voz. "Tenía la habilidad de encontrar puntos en común. Y me organicé mucho", dice. Aun así, necesitaba un poco de orientación. "Así que acudimos a los adultos en nuestras vidas, quienes nos ayudaron a desarrollar nuestras ideas y nos prepararon para algunos de los desafíos que encontraríamos con KAP. El medio ambiente nos estaba afectando, provocando asma en los niños pequeños de nuestro vecindario. Estas cosas nos estaban afectando, pero realmente no entendíamos", dice. "Cosas como el dióxido de carbono, el dióxido de azufre y el mercurio, estaban siendo lanzadas al aire por las centrales eléctricas y los principales contaminantes. Causan niebla tóxica; causan calentamiento global, provocan lluvia ácida, que a su vez nos afecta. Estas plantas de energía arrojan contaminantes en áreas de bajos ingresos". Y agregó: "Alguien tiene que hacer saber a las personas que viven allí que sí, tienes una opción; no estás obligado a vivir con estas cosas. Y puedes marcar la diferencia si quieres".

En 2003, cuando solo tenía 13 años, Illai encabezó la primera protesta de KAP, que se llevó a cabo fuera de la Compañía del Sur, una corporación de gas y servicios públicos con sede en Georgia. "Nuestra demostración se convirtió en realidad en el informe de los accionistas", dice con orgullo. "Esta gigantesca corporación realmente escuchó nuestras preocupaciones sobre las energías alternativas. En ese momento, no me di cuenta de que era una acción tan eficaz". Ella sonríe y agrega: "Empecé de a poco. Y todavía no he dejado de luchar".

Ese mismo año, Illai recibió el prestigioso premio Brower Youth Award, que se otorga cada año a seis líderes ambientales juveniles en todo el país. “A pesar de las luchas de la organización, eso realmente me dio validez”, dice ella. Al año siguiente, Illai se unió a su madre en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Desarrollo Sostenible en Johannesburgo, Sudáfrica. Estaba ansiosa por saber cómo las personas de todo el mundo se veían afectadas por los problemas ambientales y qué estaban haciendo para encontrar soluciones. “En la conferencia, vi de primera mano cómo las comunidades de color enfrentan los mismos problemas en cualquier lugar del planeta; cuestiones económicas, cuestiones de justicia social, cuestiones medioambientales”. Ella agrega: “Los problemas ambientales son a menudo los últimos de los que se habla”.

La visibilidad del Premio Juvenil Brower llevó a una organización sin fines de lucro, Corporate Accountability International, a comunicarse con Illai cuando tenía 16 años. Querían asociarse con ella en un trabajo de promoción en una reunión internacional de accionistas de Coca Cola. Illai habló en nombre de los agricultores de la India a quienes la empresa estaba devastando sus suministros locales de agua subterránea. Preguntó a un grupo de accionistas qué pensaban hacer cuando los jóvenes se negarán a comprar Coca-Cola debido a sus prácticas abusivas con el agua en la India. Poco después, los organizadores lograron que Coca Cola cerrara dos de las plantas más depredadoras de la India, que empobrecían a las comunidades locales. “Involucrarse en la defensa de los accionistas abrió un nuevo mundo de formas de participar cívicamente”, dice ella. “Hoy es una táctica común, pero en ese entonces, no había mucha conversación sobre este tipo de compromiso”.

Cuando llegó el momento de la universidad, Illai eligió la Universidad de Howard, el alma mater de su madre, en Washington D.C. como el lugar donde quería continuar sus estudios en comunicaciones. Mientras estuvo en Howard, hizo una pasantía en la Oficina de Sostenibilidad de la universidad. Fue entonces cuando descubrió los enormes vacíos en el apoyo al desarrollo sostenible entre los colegios y universidades históricamente negros (HBCU, por sus siglas en inglés), especialmente en torno a temas de tecnología, energía solar y educación ecológica. “La experiencia que muchas universidades dan por sentada, las HBCU simplemente no tienen acceso a eso”, dice. Así que se dispuso a cambiar eso también, paso a paso, como siempre lo había hecho.

Como gerente de proyectos en la Oficina de Sostenibilidad, Illai ayudó a respaldar proyectos como la instalación de paneles solares en edificios en Howard; modernizaciones de energía verde alrededor del campus; la formación de un programa de reciclaje a gran escala; y un huerto orgánico con programa de compostaje. Cada uno de estos proyectos fue un gran paso hacia la creación de una universidad más sostenible. Sin embargo, cada proyecto también era un proyecto independiente. Esta conciencia desafió a Illai a pensar en cuestiones más importantes sobre la naturaleza del crecimiento sostenible a largo plazo.

En asociación con su madre, Illai cofundó el Fondo Verde de HBCU, para crear una infraestructura de capital para proyectos de crecimiento sostenible a largo plazo a fin de generar dinero para las HBCU. Su estrategia es apoyar proyectos que reduzcan el uso de energía y agua en los campus de HBCU, lo que genera ahorros financieros, que luego se reinvierten en proyectos e infraestructura más sostenibles. Illai espera que también inspire a toda una nueva generación de estudiantes afroamericanos a apreciar el valor de una vida ecológica.

En todos sus éxitos, Illai siempre se apresura a reconocer el tremendo legado que heredó de su familia, que se encontraba entre los ambientalistas más progresistas, en un momento en que ese pensamiento estaba en su infancia. “Mi bisabuela fue la mayor conservacionista y comunicadora”, dice. “Ella dominó muchas de las estrategias que ahora se están volviendo comunes: reciclaje, agricultura urbana, vivir con sencillez, invertir sabiamente, y también, el poder de la participación proactiva de la comunidad”.

La madre de Illai, Felicia Davis, sigue siendo una voz líder para promover la sostenibilidad en la comunidad de HBCU y más allá. En el United Negro College Fund, ha creado proyectos impactantes como la Iniciativa Building Green, que ha ayudado a las universidades negras, hispanas y tribales a avanzar hacia un futuro más sostenible. A principios de la década del 2000, Felicia continuó con el legado de su familia cuando inició una red de eco-centros cibernéticos en las zonas rurales de Ghana, Sudáfrica y Senegal. También ha utilizado la tecnología para crear poderosos intercambios culturales y programas de administración ambiental, a través de proyectos como limpieza de playas y aldeas.

Este dúo dinámico de madre e hija son portavoces frecuentes que representan a las comunidades de color en conferencias predominantemente blancas como Project Drawdown. También se aseguran de que no sean las únicas voces negras en espacios blancos al asegurar fondos para que otros líderes negros se unan a ellos. “Si bien hay un legado que se extiende desde mi bisabuela, hasta mi madre, hasta mí, ese sentido de mayordomía no es solo para mi familia, o solo para mi comunidad. Debe extenderse globalmente en nuestras acciones, mucho más allá de nosotros mismos y nuestras propias comunidades”.

Para los jóvenes que quieran seguir un camino hacia la sostenibilidad, Illai tiene algunos consejos prácticos. “Lo que tiendo a decirles a los jóvenes es que todos los días, todos tomamos decisiones. Y los mundos que creamos son un reflejo de las decisiones que tomamos”. Las elecciones responsables crean individuos responsables y, en última instancia, esto crea comunidades responsables.

Illai quiere que los jóvenes comprendan cómo sus acciones pueden llegar mucho más allá de donde comenzaron. En su opinión, es importante estar informado sobre lo que quiere perseguir como joven, porque el conocimiento conduce a mejores elecciones y las mejores elecciones conducen al empoderamiento. Al educarse a sí mismo tanto como sea posible, también está creando una persona que es resistente. Esto es importante, especialmente para los jóvenes negros y las comunidades de color, en un momento en el que estamos constantemente rodeados de cantidades abrumadoras de información contradictoria y nos enfrentamos a las constantes amenazas existenciales de la brutalidad policial y el racismo estructural. En estos tiempos difíciles, necesitamos más líderes jóvenes y adultos para hacer espacio para aquellos que se ven más afectados por estos problemas.

Illai, siempre la líder práctica, dice que podría darnos una larga historia, o una gran lección, para tratar de llevar el legado de sostenibilidad que su familia ha encarnado a otros. Pero para decirlo de manera bastante simple, para aquellos de nosotros que queremos hacer del mundo un lugar mejor, ella dice: “Cuando sabes mejor, estás obligado a hacerlo mejor”.

Al entrar en posiciones de confianza y poder, sueñe un poco antes de pensar.
Toni Morrison

Llamado a la acción: Apoye el trabajo de Illai para crear una infraestructura ambiental equitativa, con dotaciones ecológicas para las universidades históricamente negras.
<https://hbcugreenfund.org/>.

Stone Soup Leadership Institute
www.stonesoupleadership.org
www.soup4youngworld.com